

La Escuela de Capacitación Agraria de Guísamo, Bergondo (La Coruña) cumple 50 años

MEDIO SIGLO DE HISTORIA DE LA FORMACIÓN DIRIGIDA AL MUNDO RURAL



Conjunto actual de edificaciones.



1964. Primeras instalaciones auxiliares en el lugar de Bos.



1967. Futuros capataces en el área de ganadería.

La Escuela de Capacitación Agraria de Guísamo, Bergondo (La Coruña) organizó una emotiva jornada para conmemorar sus primeros 50 años de actividad, en la que participaron alumnos y profesores que pasaron por sus instalaciones en este periodo (1964-2014).

GABRIEL J. RIELO
GUÍSAMO (LA CORUÑA)

El 31 de mayo de 2014 se convirtió en un día entrelazado de nostalgia, alegría y emoción, que embargó a los más de 250 asistentes, muchos sin haber tenido ningún contacto después de un dilatado espacio de tiempo. El número de hombres fue superior al de mujeres, ya que el Centro desarrolló su actividad los primeros siete años solo

con varones, pasando luego a ser mixto.

En marzo de 1964 comenzaban en Guísamo, Bergondo (La Coruña) las obras de construcción de la Escuela de Capacitación Agraria, el laboratorio y las instalaciones anejas, que habrían de servir para la realización de actividades de campo, sobre una finca ubicada en la margen izquierda de la carretera N-VI km 581; el laboratorio pasaría años más tarde a ocupar su lugar en unas nuevas instalaciones en la margen derecha de dicha vía.

El conjunto de instalaciones sería inaugurado por el Jefe del Estado Español, Francisco Franco, y su esposa, Carmen Polo, en la tarde del 11 de septiembre



1981. Pruebas comparativas de consumo entre varias marcas, realizando labor de alzado.



Promoción 1982-1984 (FP1 rama agraria) acompañados de sus profesores.

de ese mismo año, iniciándose a continuación una serie de cursos cortos y reuniones con fines divulgativos para la captación de alumnos que, posteriormente y después de un proceso de selección (por exceder el número de solicitudes de la capacidad del centro), se incorporaron para iniciar el curso el 21 de enero de 1965 formando las especialidades de Jefes de Explotación (2 años) Ganadería y Hortofruticultura (1 año) quedando constituida de esa forma la primera promoción. Durante esta etapa los alumnos estaban becados, recibiendo a final de curso una compensación económica.

Años más tarde (1971), y como consecuencia de nuevas reformas en el organigrama

educativo, la unidad de forma experimental pasa a denominarse Centro de Experimentación y Capacitación Agraria (primera unidad en España) convirtiéndose a su vez en centro mixto. Iniciada esta segunda etapa (1971-1986 FP1 rama agraria) el centro educativo afronta un importante cambio (año académico 1974-1975), ya que el alumnado de capataces se traslada al Centro de Capacitación Agraria de Sergude, Boqueixón, de nueva creación, ubicado a escasos kilómetros de Santiago de Compostela.

La reforma educativa sigue su camino y una nueva etapa hace su aparición, dando paso a los Módulos experimentales, con la inclusión del programa



1984. Viaje de fin de curso a Sevilla.

de Garantía Social. Más tarde, la Formación Profesional específica: Ciclos LOXSE (1997-2006), la formación continua y los Ciclos LOE y colaboraciones nos acercan a nuestro días.

Pero la historia de estos cincuenta años de actividad no se reduce únicamente a las

UN MODELO A ESCALA NACIONAL

En unos momentos en los que la mecanización de nuestra agricultura se considera como algo resuelto, conviene recordar el papel que tuvo en sus comienzos la creación del Servicio de Extensión Agraria, en 1957, ya que fueron los técnicos de este organismo los artífices fundamentales para la difusión de las técnicas agrícolas modernas en todo el territorio nacional. Con independencia de los 'Agentes' de Extensión Agraria, que llevaron a los agricultores la tecnología mecánica, enseñando a manejar los primeros tractores y máquinas agrícolas que llegaban al campo, la red de Escuelas de 'Capacitación Agraria', de la que formó parte la de Guísamo, se convirtió en una referencia para cambiar la mentalidad de los jóvenes agricultores, que pasaban de 'trabajadores de la tierra' en 'jefes de explotación'. Entre todas las Escuelas de Capacitación Agraria, la de Guísamo ha tenido un papel preponderante en la

formación de muchos jóvenes que han sido la base de la tecnificación de las explotaciones ganaderas modernas de la España Húmeda. También, desde Guísamo, se ha ofrecido información y formación actualizada para ayudar a rentabilizar las explotaciones agropecuarias del entorno económico gallego.

La proximidad de los profesores a muchos de los agricultores y ganaderos que fueron sus alumnos, les ha permitido conocer y ayudar a resolver los problemas diarios de éstos, haciendo que la tecnificación llegue realmente a las explotaciones agropecuarias de la región. Felicitaciones a la Escuela de Capacitación Agraria de Guísamo por su 50 Aniversario, y a todos los profesores que lo han hecho posible, con su esfuerzo diario para mantenerse al día y con capacidad para comunicarlo a los demás.

LUIS MÁRQUEZ



1987. Área deportiva, trofeo San Isidro, profesores-alumnos.



31/5/14. Asistentes al 50 aniversario en el salón de actos.



31/5/14. Un momento del almuerzo en el restaurante.



2007. Grupo de mecanización en visita técnica (maquinaria histórica) a la feria de San Froilán, en Lugo.



2009. Grupo de agricultores visitan la Unidad técnica de inspección y control de maquinaria de aplicación de productos fitosanitarios.

enseñanzas regladas, pues en el ánimo de los docentes que durante este tiempo ejercieron su profesión en Guísamo estuvo siempre presente el dar respuesta a todos los problemas que en materia tecnológica pudieran afectar a sus destinatarios, 'los agricultores'.

En todos los procesos de formación se valora de forma importante los medios y hoy este centro, 'sí los tiene'; es un aspecto en el que fue creciendo desde su inauguración y de una forma especial en los años '80, cuando las instalaciones sufrieron una profunda remodelación, con la incorporación de un almacén y un taller agrícola y, más tarde, la construcción y

equipamiento del edificio que en un futuro se convertirá en la unidad de control de inspección de máquinas de tratamientos fitosanitarios a nivel comunitario. Su parque de maquinaria y máquinas herramientas es amplio y equilibrado, está diseñado para cubrir muy distintas demandas formativas.

Estas circunstancias y la ilusión de los profesionales que ejercen la docencia fueron ya en los años pretéritos los que hicieron realidad la celebración de cursos como: aplicadores de productos fitosanitarios (nivel básico y cualificado), seguridad y salud, medio ambiente, trabajos en altura, tala de árboles, viverismo, formación de agen-

tes de extensión agraria, medio ambiente, agentes de sustitución, primeros auxilios, plagas y enfermedades de los jardines, manejo y mantenimiento de motosierras, trazabilidad y comercialización, dasimetría, topografía electrónica, tractoristas, seguridad en el trabajo de peones conductores del servicio de prevención y defensa contra incendios forestales... y otros muchos que se han impartido viendo su necesidad en el área de influencia del centro.

Ahora, a los asistentes solo nos queda esperar que la solución de los problemas globales existentes nos permitan repetir, en un futuro próximo, otro evento similar de tan grato recuerdo. ■